

Литература

1. Портал Бизнес России [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://glavportal.com/materials/>. – Дата доступа: 06.04.2023.

2. Экономический портал Investing.com – НПК Объединенная Вагонная Компания (UWGN) [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://ru.investing.com/equities/nrk-ovk-pao?ysclid=lv27rz8ca3286546206>. – Дата доступа: 16.04.2024.

3. Экономический портал Investing.com – РКК Энергия ОАО (RKKE) [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://ru.investing.com/equities/rsc-energia>. – Дата доступа: 16.04.2024.

История дипломатических отношений Беларуси и ОАЭ

*Старовойтова О. В., студ. I к. БГУ,
науч. рук. Ромашко В. И., канд. юр. наук*

Беларусь установила дипломатические отношения с ОАЭ 20 октября 1992 г. в период налаживания отношений со странами Азии и Африки [1, с. 8]. В первые годы суверенитета Беларусь развивала отношения со странами Совета сотрудничества арабских государств Персидского залива (ССАГПЗ) «по инерции», и только во второй половине 1990-х гг. арабский вектор сформировался как отдельный в отношениях Беларуси со странами Азии [2, с. 40]. У страны на тот момент уже был советский опыт, который и стал основой для установления отношений с арабскими государствами. Если в конце XX – начале XXI века основными партнерами Беларуси были Египет, Ливия, Сирия, то после серьезных потрясений в регионе и в странах-партнерах, в частности, у Беларуси появилась необходимость в поиске новых государств для сотрудничества. Повышенный интерес белорусской стороны во второй половине 1990-х гг. к арабским государствам был закономерным процессом эволюции внешней политики страны, направленным на расширение международных горизонтов. Именно в начале 2000-х гг. началось активное взаимодействие и были проведены первые визиты на высшем уровне со странами ССАГПЗ. Внешняя политика Беларуси была направлена на развитие отношений с относительно молодыми и быстро развивающимися арабскими странами, такими как Кувейт, Катар, Бахрейн, Оман, ОАЭ. Для белорусской стороны сотрудничество со странами ССАГПЗ отвечало не только экономическим, но и политическим интересам. *В арабских странах были схожие представления об экономическом развитии, о традиционных ценностях в обществе и мировых политических тенденциях в целом* [3, с. 41].

Характерной чертой внешней политики Беларуси можно назвать «индивидуальный» подход к развитию отношений с каждой из арабских стран.

Единого арабского вектора как такового не было. Как отмечал министр иностранных дел Беларуси С. Мартынов в ходе совещания с президентом Беларуси, «обычные методы на Востоке “не срабатывают”» [3, с. 40]. В направлении каждой страны вырабатывался отдельный подход и находились свои точки соприкосновения. Подобная практика позволила эффективно использовать ограниченный ресурс из специалистов по Ближнему Востоку и быстро установить контакты с ведомствами других стран [3, с. 40].

У Беларуси был советский опыт взаимодействия с арабскими странами, поэтому в большинстве случаев дипломатические отношения требовали лишь возобновления. Однако такой почвы для отношений с Эмиратами фактически не было. Несмотря на отсутствие базы, сотрудничество между странами началось стремительно, особенно в политической сфере [4, с. 36]. На следующий год после установления дипломатических отношений премьер-министр Беларуси Кебич посетил ОАЭ на высшем уровне [5]. Этот визит дал хороший старт для совместной работы дипломатов. Результатом этой работы стало открытие белорусского посольства в Абу-Даби в 1999 г., после пяти лет работы Генерального консульства [6]. Следующий шаг по открытию посольства ОАЭ в Беларуси долго не предпринимался по ряду причин. Среди основных проблем открытия дипломатического представительства стоит отметить неоднозначную позицию Эмиратов, для которых было важно «присмотреться» к стране, установить личные контакты на уровне руководителей государств и выделить для себя перспективные направления работы. Эмиратские дипломаты, хоть и работали по совместительству, смогли достигнуть вместе с белорусскими коллегами необходимых результатов для открытия представительства. Посольство ОАЭ было открыто в 2008 г., флаг Эмиратов был поднят в торжественной обстановке в присутствии заместителя Министра иностранных дел Республики Беларусь Сергея Алейника, посла ОАЭ в Беларуси, и др. [7].

Через год после открытия белорусского посольства белорусская делегация во главе с президентом Республики Беларусь А. Г. Лукашенко осуществила визит в ОАЭ. В ходе встреч был подписан пакет документов [8]. Результаты следующего визита в 2007 г. белорусской делегации во главе с президентом были еще более впечатляющими. В ходе встреч обсуждалось сотрудничество в различных сферах: нефтепереработка, военно-техническая сфера, инновации и инвестиции, строительство инфраструктурных сооружений. Важным итогом встреч глав государств стало создание рабочей группы для координирования реализации совместных проектов и соглашений, которую от Беларуси возглавил В. Шейман [9].

Только в конце 2000-х гг. ОАЭ стали рассматриваться Беларусью как возможный «форпост» для выхода в регион [10]. *Несмотря на отсутствие почвы после советского периода для белорусско-эмиратских отношений,*

сотрудничество Беларуси с ОАЭ с первых лет начало динамичное развитие. Высокая плотность дипломатических визитов и сотрудничество в разных сферах вывело ОАЭ в лидеры в отношениях с Беларусью среди арабских стран [3].

Экономические условия и инвестиционные возможности ОАЭ значительно привлекательнее для белорусской стороны, чем другие. Интерес Беларуси к ближневосточному рынку весьма закономерен: налаживание отношений в арабских странах с развивающимися экономиками продиктовано необходимостью поиска новых рынков сбыта для белорусских товаров как альтернативы европейским с менее жесткой конкуренцией и ценовыми параметрами [11, с. 46].

Значительным политическим фактором развития отношений с ОАЭ стала и позиция самих Эмиратов в регионе и в мире в целом. Нейтральность в большинстве острых региональных вопросов и мягкая для Ближнего Востока консервативность сделали ОАЭ важным геополитическим игроком и лидером глобального «Юга». Беларусь, безусловно, рассматривает сотрудничество с ОАЭ в том числе как с одним из лидеров «Юга» наравне с такими странами, как Бразилия, Китай, Саудовская Аравия и др. [3, с. 42].

Экономический интерес стран друг к другу является ключевым и был продиктован желанием каждой из сторон диверсифицировать свою экономику и найти новые рынки сбыта. ОАЭ уже несколько десятилетий ведет активную государственную политику, направленную на увеличение доходов страны за счет инвестиций и сокращения процента нефтяных доходов в ВВП путем создания новых высокотехнологичных секторов экономики. Для Беларуси поиск новых рынков сбыта являлся важным условием для повышения конкурентоспособности своей экономики с учетом нарастающей угрозы возможного санкционного давления.

Для арабских стран Беларусь на протяжении первых лет рассматривалась прежде всего как союзник и важнейший российский партнер. Общая история и схожий советский подход в ближневосточном регионе повлиял на восприятие Беларуси как нового партнера. Можно и сейчас встретить мнения относительно отношений Беларуси с арабскими странами через призму российско-арабских отношений. Однако многолетняя работа по развитию сотрудничества приносит свои результаты и создает имидж для белорусской стороны [12].

Показателем заинтересованности эмиратской стороны в развитии отношений с Беларусью можно считать первый визит министра иностранных дел ОАЭ в 2009 г. Встречи между представителями двух стран дали толчок для углубленного сотрудничества в сфере военной техники, инвестиций, экономического взаимодействия [13]. С 2010 г. можно уже смело говорить о рассмотрении эмиратского вектора как перспективного для белорусской стороны [14, с. 34]. Следующие 10 лет характеризовались плодотворным сотрудничеством двух стран. Особенное внимание уделялось социально-экономическим и военно-техническим аспектам. Результаты более десятилетней

работы с момента визита главы МИД ОАЭ заложили основу для первого визита на высшем уровне в Беларусь эмиратской делегации в 2019 г. Данный визит можно считать показателем особой заинтересованности в дальнейшем взаимодействии и событием, которое ознаменовало переход белорусско-эмиратских отношений на новый уровень и положило начало новому периоду сотрудничества двух стран.

Таким образом, белорусско-эмиратские отношения с первых лет развивались стремительно и основывались на общих экономических интересах. Дальнейшее сотрудничество стран в общественно-политической сфере развивалось поступательно, результатом явилось создание полноценной договорно-правовой базы отношений. Политическое взаимодействие двух стран особенно эффективное на уровне встреч глав государств и взаимных визитов, в ходе которых обсуждается достижение договоренностей по ключевым направлениям развития двухсторонних отношений.

Литература

1. Снапковский, В. Е. Анализ внешней политики Республики Беларусь / В. Е. Снапковский. – Минск : БГУ, 2021. – 243 с.
2. Евсейчик, Т. В. Проблемы реализации арабского направления во внешнеполитическом курсе Республики Беларусь в 1992–2006 гг. / Т. В. Евсейчик // Беларусь в современном мире : материалы XI Междунар. конф., посвящ. 91-летию образов. Бел. гос. университета, 30 окт. 2012 г. / редкол.: В. Г. Шадурский [и др.]. – Минск : Изд. центр БГУ, 2012. – С. 49–50.
3. Шадурский, В. Г. Арабские государства во внешней политике Республики Беларусь (1992–2013 гг.) / В. Г. Шадурский // Труды факультета международных отношений : науч. сборник. – Минск, 2013. – Вып. 4. – С. 38–47.
4. Свилас, С. Ф. Отношения Республики Беларусь с арабским миром в 1991–1995 гг. / С. Ф. Свилас, Т. В. Евсейчик // Беларусь в современном мире : материалы VIII Междунар. конф., посвящ. 88-летию образов. Бел. гос. университета, 30 окт. 2009 г. / редкол.: В. Г. Шадурский [и др.]. – Минск : Тесей, 2009. – С. 36–37.
5. Евсейчик, Т. В. Факторы и этапы формирования арабского направления во внешнеполитическом курсе Республики Беларусь / Т. В. Евсейчик // Беларусь в современном мире : материалы VII Междунар. конф., посвящ. 87-летию образов. Бел. гос. университета, 30 окт. 2008 г. / редкол.: В. Г. Шадурский [и др.]. – Минск : Тесей, 2008. – С. 33–34.
6. История Посольства [Электронный ресурс] // Посольство Республики Беларусь в Объединенных Арабских Эмиратах. – Режим доступа: <https://uae.mfa.gov.by/ru/embassy/history/>. – Дата доступа: 12.04.2024.
7. О Посольстве [Электронный ресурс] // Посольство Объединенных Арабских Эмиратов в Республики Беларусь. – Режим доступа: <https://www.mofa.gov.ae/ru-RU/Missions/Minsk/The-Embassy/About-the-Embassy>. – Дата доступа: 12.04.2024.

8. Официальный визит в ОАЭ [Электронный ресурс] // Официальный интернет-портал Президента Республики Беларусь. – 29.03.2000. – Режим доступа: <https://president.gov.by/ru/events/oficialnyu-vizit-v-oae>. – Дата доступа: 12.04.2024.

9. Официальный визит в ОАЭ [Электронный ресурс] // Официальный интернет-портал Президента Республики Беларусь. – 06.03.2007. – Режим доступа: <https://president.gov.by/ru/events/belarus-i-objedinennye-arabskie-emiraty-prodemonstrirovali-gotovnost-rasshirit-dvustoronnee-vzaimodejstvie-2624>. – Дата доступа: 12.04.2024.

10. Визиты на высшем уровне должны приносить стране конкретные результаты [Электронный ресурс] // Официальный интернет-портал Президента Республики Беларусь. – 27.03.2008. – Режим доступа: <https://president.gov.by/ru/events/vizity-na-vysshem-urovne-dolzhen-prinosit-strane-konkretnye-rezultaty-2830>. – Дата доступа: 12.04.2024.

11. Евсейчик, Т. В. Факторы и этапы формирования арабского направления во внешнеполитическом курсе Республики Беларусь / Т. В. Евсейчик // Беларусь в современном мире : материалы VI Междунар. конф., посвящ. 86-летию Бел. гос. университета, 30 окт. 2007 г. / редкол.: А. В. Шарапо [и др.]. – Минск, 2007. – С. 45–47.

12. Абурезек, М. «халиф бутин алиастиратиджу» бим татамауз алейлакат баян аль-имарат вабиларусия? = «Стратегический союзник Путина». Что отличает отношения ОАЭ и Беларуси [Электронный ресурс] / М. Абурезек // Аль-халидж онлайн = Залив онлайн. – 24.06.2023. – Режим доступа: <https://khaleej.online/8XWxMZ>. – Дата доступа: 12.04.2024 (на арабском языке).

13. аль-эмират вабиларусия: 20 эман мин алеалякат альдибломасия = ОАЭ и Беларусь: 20 лет дипломатическим отношениям [Электронный ресурс] // викалат анба аль-имарати – вам = Агентство новостей Эмиратов – ВАМ. – 20.10.2012. – Режим доступа: <https://wam.ae/ar/details/1395239432799>. – Дата доступа: 12.04.2024 (на арабском языке).

14. Макей, В. В. Внешняя политика на службе народа / В. В. Макей // Беларуская думка : штомесячны грамадска-палітычны і навукова-папулярны часопіс / заснава. Адміністрацыя Прэзідэнта Рэспублікі Беларусь. – 2015. – № 9. – С. 28–36.

Этапы развития сотрудничества между КНР и Африкой

*Чувилова В. А., студ. III к. БГУ,
науч. рук. Малевич Ю. И., д-р полит. наук, проф.*

Внешняя политика Китая в Африке характеризуется сотрудничеством с африканскими странами на двустороннем и многостороннем уровнях. В истории китайско-африканских отношений можно выделить несколько этапов.

Местом установления первых контактов между Китаем и странами Африки после образования КНР в 1949 г. стала Бандунгская конференция 1955 г.,